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香港文匯報訊（記者 陳川）據外交部駐港特派員公署網訊，4

月30日，外交部駐港特派員謝鋒應邀出席香港歐洲商務委員會第

十八屆年會，並發表題為《共倡開放共贏 共享中國機遇》的演

講。他希望港歐商務委員會積極參與「內地+香港+『一帶一路』

沿線和相關國家」三方合作，支持香港參與「一帶一路」和粵港

澳大灣區建設，在中國新一輪改革開放、在香港持續繁榮穩定、

在內地與香港的快速發展和深度融合中找到新機遇，取得新成

功。

謝鋒盼善用三方合作
挺港抓「帶路」灣區機遇

用「主權移交」表述回歸超錯
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胡漢清倡速啟二十三條立法諮詢

謝鋒在演講中表示，改革開放40
年，令中國的面貌煥然一新，使

中國找到了適合自己的發展道路，使世
界普遍受益。在改革開放40周年這一
特殊年份，習近平主席4月10日在博鰲
亞洲論壇上鄭重宣佈，中國開放的大門
不會關閉，只會愈開愈大。
他指出，中國進一步深化改革開放
對歐洲企業意味着更多的投資機遇，更
好的營商環境，更多的對華出口和更好
的盈利前景。在經濟全球化和貿易自由
化遭遇「逆風」的緊要關頭，中歐應攜
起手來，旗幟鮮明地向單邊主義和貿易
保護主義說「不」，共同倡導開放共贏
的貿易理念，共同打造更加開放的合作
格局，共同維護基於規則的多邊貿易體
系，共同維護世界經濟來之不易的復甦
勢頭。

港是內企「走出去」最佳跳板
謝鋒表示，香港抓住國家改革開放
的歷史性機遇，也促進了自身繁榮發
展。時至今日，香港作為重要的國際金
融、航運和貿易中心，仍然是內地最大
外來直接投資來源地，是人民幣國際化
等國家擴大對外開放政策先行先試首選
地，是內地企業走出去的最佳跳板。香
港的家底仍厚、優勢猶存。
他強調，回歸祖國20多年來，「一

國兩制」、「港人治港」、高度自治的
方針得到切實貫徹落實，特區政府效
能、法治水平等多項指標大幅提升。十
九大把「一國兩制」列為新時代堅持和
發展中國特色社會主義的基本方略之
一。全面準確落實「一國兩制」和保持

港澳長期繁榮穩定，是實現中華民族偉
大復興的必然要求。
謝鋒引述習近平主席指出，祖國日

益繁榮昌盛，不僅是香港抵禦紛亂、戰
勝挑戰的底氣所在，也是香港探索發展
新路線、尋找發現新動力、開拓發展新
空間的機遇所在。新時代的改革開放包
括香港，需要香港，也將進一步成就香
港。

公署助港拓國際合作
外交部駐港特派員公署一項重要職

責就是協助香港拓展國際合作。謝鋒表
示，去年以來，我們倡議並打造了「內
地+香港+『一帶一路』沿線和有關國
家」三方合作平台，努力將中國內地的
資金、技術、產能優勢和發展經驗，同
香港區位優勢和金融、國際化、專業服
務等優勢，及沿線和有關國家的資源稟
賦和發展需求有機結合，實現三方優勢
互補、協同發展、合作共贏，產生
「1+1+1>3」的效果。
謝鋒表示，港歐商務委員會既匯集

了眾多香港企業家，也包含大批歐洲商
界領袖，在開展三方合作方面具有獨特
優勢。我們歡迎你們積極參與「一帶一
路」和粵港澳大灣區建設，參與中國的
改革開放進程，在香港和內地的快速發
展和深度融合中找到更多合作機遇，實
現更大發展。
港歐商務委員會共同主席諸立力、

保羅．阿赫萊特納、港歐雙方代表、香
港金融發展局主席史美倫、特區政府商
經局局長邱騰華、馮氏集團主席馮國經
等嘉賓出席年會。

香港文匯報訊（記者 陳川）據外交
部駐港特派員公署網訊，外交部駐港副
特派員楊義瑞近日應邀赴香港浸會大
學，為香港青年聯會舉辦的「青年領袖
培訓系列—政治及公共行政」培訓班授
課，作新時代中國特色大國外交和涉港
外交專題講座。
浸會大學副校長周偉立、香港青年

聯會主席郭永亮等參加。
楊義瑞全面介紹了當前國際形勢和

新時代中國特色大國外交理念及實踐創
新。他說，習近平主席在博鰲亞洲論壇
發表的重要講話對世界大勢作出深入分

析，指出當今世界和平合作、開放融
通、變革創新的潮流滾滾向前。中國外
交以構建新型國際關係和人類命運共同
體為核心理念，順應了時代潮流，也體
現了中國勇於變革創新的理念。
他還介紹了公署職責和涉港外交工

作，強調公署始終做國家主權安全和發
展利益的堅定守護者、特區對外交往合
作的積極促進者、香港同胞海外合法權
益的忠實維護者。
楊義瑞還就中美貿易摩擦、全球化

和逆全球化趨勢、中國同外部世界關係
等回答了學員們的提問。

楊義瑞赴青聯講大國外交創新

喬曉陽：對抗中央者不能當特首
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國
人大法律委員會原主任委員喬曉陽昨日
表示，中央不會接受主張結束所謂「一
黨專政」、與中央對抗的人當行政長
官。他指出，如果是為國家好而作出批
評，即使是情緒很激烈，言詞也很鋒
利，都是愛國的表現，但如果是要搞對
抗、你死我活的，「你們把中國共產黨
中央委員會作為你的對手，要結束什麼
『一黨專政』，你持這樣的立場，中央
怎麼可能接受你當行政長官？」
喬曉陽昨日在澳門出席憲法基本法專
題報告會時指出，為國家好而作出批
評，覺得「恨鐵不成鋼」而情緒激烈、
言詞鋒利，這些批評都是愛國的表現。
但批評不是對抗，如果有人對抗中共中

央，要求結束所謂「一黨專政」，中央
就無法接受，「對抗是你死我活，你們
把中國共產黨中央委員會作為你的對
手，要結束什麼『一黨專政』，你持這
樣的立場，中央怎麼可能接受你當行政
長官？」

對「港獨」不能做「開明紳士」
他早前在香港強調，香港社會面對

「港獨」問題，不能做「開明紳士」，
喬曉陽重申了該段說話，並強調對近年
香港出現「港獨」和各種激進勢力「深
感痛心」。
他強調，如果大家明白中國各族人民

的奮鬥歷史，就會明白「港獨」從根本
上違背全體中國人民的共同意志，也違

反國家憲法，「如果容忍『港獨』勢力
存在並且發展，最終將危及『一國兩
制』事業，最終將損害香港所有人的利
益。因此，我跟他們講，在『港獨』問
題上做『開明紳士』是不行的」。
在澳門方面，喬曉陽認同澳門並無

「港獨」這類問題，回歸後亦沒有如香
港這樣出現涉及中央與香港的關係的爭
議。澳門社會很尊重中央權力，但即便
如此，也需要進一步加深對中央權力的
認識。
他強調，憲法是國家絕大多數人民對

國家根本制度和基本原則的共同認識，
以根本法形式確認，作為國家一切活動
行為準則。
憲法明確中國是單一制國家，澳門特

區是單一制國家的地方行政區域，沒有
固有權力，在中央授權下並不意味把權
力授出而喪失監督權。

澳門仍需充實二十三條法規
就澳門於2009年已就基本法第二十

三條立法，他認為還可加強有關法規，
「應該有配套，一些法規要跟上，支撐
二十三條立法，現在框架是有了，但是
還要把它充實。」
在昨日的專題報告會上，喬曉陽還講

到修憲的問題。他指出，中國要推行大
國外交，若國家主席沒有黨總書記、中
央軍委主席的身份，在世界舞台構建人
類命運共同體和「一帶一路」的宏大目
標上，會顯得不夠分量。

香港文匯報訊（記者 朱朗文）香港回歸至
今近廿一年，仍未就基本法二十三條立法，
以保障國家安全。資深大律師、基本法研究
中心主席胡漢清昨日指，特區政府應立即啟
動二十三條立法的諮詢工作，先成立工作小
組研究各地相關法律，再建基於充分諮詢制
訂條例草案。反對派稱要先有特首普選才可
立法，他強調如香港走政黨發展路就需要政
黨法，而政黨法必先要有國家安全法才可制
訂。
胡漢清昨日表示，中央已表明特區政府要
面對保障國家安全的責任，故特區政府應立
即啟動二十三條立法的諮詢工作。
他認為，2003年立法工作的經驗顯示，公

眾參與十分重要，因市民會認為立法涉及他
們的言論自由、集會自由等，建議特區政府
先成立工作小組，研究各地相關法律，模式
可參考曾參與制訂2007年《政制發展綠皮
書》的策略發展委員會。
他續說，之後可採用普通法下實行的諮詢

制度，先發表「綠皮書」徵求民意，經修訂
後再發表「白皮書」，之後發表條例草案擬
稿形式的「白紙草案」再諮詢公眾，最後向
立法會提交「藍紙草案」、即條例草案的最
終定稿。

料諮詢至通過或需7年
他估計，由「綠皮書」至通過條例草案需
要約5年時間，最多或會需要7年，雖然會跨
越本屆政府任期，但如果本屆政府做好諮詢
工作，再將「藍紙草案」交給下屆政府，下
屆會更易上手。
就反對派中人聲言要先有特首普選才可立

法，胡漢清反駁指，不少國際學者都認為香
港政制的問題是行政與立法的連結較弱，而
香港政制走向政黨化、制訂政黨法是解決方
法之一，但必先要有國家安全法才可制訂政
黨法，以防止政黨受外來勢力及資金支配。
行政長官林鄭月娥多次表示，會努力去創
造有利推動二十三條立法的條件，並指在社

會比較平和的
狀態下，應抓
緊經濟發展機
遇。
胡 漢 清 認

為，經濟方面
的確有大量事
情要做，而經
濟條件也是有
利條件之一，
但特區政府需
要「multitask」
（同步處理多
項事務），在發展經濟的同時也要回應市民
聲音，為立法創造有利的法律條件。
他強調，二十三條立法不能丟在一邊，
「Everyday the clock is ticking away（時光每
日消逝）！」在二十三條立法後，香港履行
了憲制責任，他相信和中央以及內地各省市
關係將會更好。

■■胡漢清
香港文匯報記者朱朗文 攝

■喬曉陽認為對「港獨」不能當「開明
紳士」。

■謝鋒（中）應邀出席香港歐洲商務委員會第十八屆年會，並發表題為《共倡開
放共贏共享中國機遇》的演講。

■楊義瑞早前應邀赴香港浸會大學，為香港青年聯會舉辦的「青年領袖培訓系
列—政治及公共行政」培訓班授課。

香港文匯報訊（記者 朱朗文）負
責評審中學歷史教科書的教育局專家
小組發現，部分教科書用字有欠準確
清晰，以「中國收回香港『主
權』」、「主權移交」等描述香港回
歸。資深大律師、基本法研究中心主
席胡漢清昨日批評，這是極大的歷史
錯誤。
他強調，中國從來無將香港主權交

予英國，而部分法律學者聲稱香港有
「剩餘權力」也是錯誤的。
專研憲制問題的胡漢清表示，1997

年7月1日是中國恢復對香港行使主權
的日子，這是很基本的，如用上「主
權移交」、「中國收回香港」等表
述，是極大的歷史錯誤，是對歷史及
國體的恥辱，無視中國人的奮鬥。
他解釋，主權和領土是分不開的，

香港最早是屬於廣東省寶安縣，而非
位於有主權爭議的地方，中國一直對
香港有主權，行使不到主權是由於在

鴉片戰爭後被英國迫簽不平等條約。
胡漢清又質疑部分法律學者聲稱，

中國將香港「主權」交給英國，英國
在中英談判後將大部分主權「歸還」
中國，剩下的給予香港人，故香港有
「剩餘權力」，但中國一直表明沒有
將香港主權交給英國，故英國給予香
港「剩餘權力」無從說起。

批反對派炒作「方言」
另外，在教育局提供予學校的普通

話課程配套資料中，有文章說「香港
漢族人的母語是漢語」，粵語是「方
言」而不能視為母語，被反對派炒
作。
胡漢清認為，中國人的母語是中
文，而中文口語在不同省份及地方有
不同口音，例如他是上海人，他懂得
上海話、廣東話及普通話，這三者都
是母語的不同表述，質疑反對派是挑
骨頭煽動矛盾。

香港文匯報訊（記者 陳川）東區區議
會佳曉選區補選提名期已經結束，各候
選人正式開展爭取市民支持的選舉工
程。民建聯候選人植潔鈴近日實行日以
繼夜、夜以繼日地開街站聽取街坊意
見，爭取他們的支持。小西灣區議員陳
靄群到場支持，有街坊見她忙得連吃飯
也沒有時間，更送上自製愛心蛋撻。她
承諾，自己一旦當選，定會建設好小西
灣整個社區。
植潔鈴在報名參選後到區內各地區擺

街站，其間與不少街坊交流傾偈。所謂
得道多助，陳靄群就特地到場為植潔鈴
打氣。植潔鈴在fb發帖，笑指自己細細
個就幫群姐做義工，由細做到大，「除
了因為性格好動之外，主要還因為愛幫
人。」
她續說，受到群姐及一班前輩服務地

區嘅熱誠所薰陶，自己大學畢業後就決
心從事地區工作，希望為建設小西灣出
一分力，「群姐可以算得上係我哋區工
作上的啟蒙老師之一！想不到十多年後
嘅今日，能夠得到偶像為我撐場，內心
有一種說不出的喜悅和興奮。」

民記工聯區員為「鈴」打氣
民建聯鰂魚涌區議員丁江浩，工聯會

景怡區議員梁國鴻也分別到到佳翠苑的
街站為植潔鈴打氣。

早站還不足夠，植潔鈴還放了「夜站」：「有
時朝早返工返學唔啱時間見我唔到？ 唔緊
要！……歡迎各位街坊返屋企嘅時候搵我傾返兩
句。」民建聯區議員丁江浩，也到佳翠苑的街站
為植潔鈴打氣。
默默耕耘，街坊都是看得到的。植潔鈴在fb上

載照片，指自己工作一項接一項，連吃飯時間也
不夠，突然有街坊送上自製愛心蛋撻兩個，「好
好味，請恕我食
到無晒儀態！」
她感謝街坊

精神上的支持，
令她可以充滿能
量地繼續工作，
「潔鈴承諾必定
與大家同心同
步，將小西灣這
個家建設得更
好！」
同區候選人

還包括陳真真及
李鳳琼。

■陳靄群（右一）為植潔鈴（右二）落區打氣。

■植潔鈴享用街坊送上的自製
愛心蛋撻。


